

ANALES DEL INSTITUTO DE ESTUDIOS MADRILEÑOS

TOMO XXII



C. S. I. C.
1985
MADRID

ANALES DEL INSTITUTO DE ESTUDIOS MADRILEÑOS

Tomo XXII



CONSEJO SUPERIOR DE INVESTIGACIONES CIENTÍFICAS
MADRID, 1985

SUMARIO

	<u>Páginas</u>
ACTIVIDADES DEL INSTITUTO DE ESTUDIOS MADRILEÑOS	
Memoria de actividades del Instituto de Estudios Madrileños	9
Apuntes para una futura bibliografía del Instituto (continuación), por <i>M. P. J.</i>	15
ESTUDIOS	
Arte	
La colección de Platería del Museo parroquial de Santa Cruz de Madrid, por <i>José Manuel Cruz Valdovinos</i>	25
La proyección del Arte islámico en la arquitectura de nuestro primer renacimiento: El «estilo Cisneros», por <i>M. A. Castillo Oreja</i>	55
Juan de Herrera diseña el Puente sobre el Río Guadarrama, por <i>Luis Cervera Vera</i>	65
El Hermano Bautista y otros maestros en las obras de la Iglesia parroquial de Navalcarnero durante los siglos XVII y XVIII, por <i>María del Pilar Corella Suárez</i>	81
Proyectos de José del Olmo, Manuel del Olmo, Teodoro Ardemans, Felipe Sánchez, Juan de Morales y Francisco Ruiz para la Carnicería de Antón Martín, por <i>Elvira Villena Cortés</i> ...	97
Un desconocido en la Saga de los Salvador Carmona, por <i>Carmen Castañeda Vicente</i>	111
La arquitectura doméstica madrileña de la segunda mitad del siglo XVIII, por <i>Virginia Tovar Martín</i>	117
«El Desembarco de Fernando VII en el Puerto de Santa María», por José Aparicio, por <i>Enrique Pardo Canalís</i>	129
Notas para una historia de la Rejería Arquitectónica madrileña (II Parte). El siglo XIX, por <i>Fernando de Olaguer-Feliú y Alonso</i>	159
El Nuevo Monasterio de Santo Domingo El Real, por <i>Gloria Salterain Díez</i>	177
Derecho	
Notas sobre el Fuero de Madrid, por <i>José Valverde Madrid</i>	187
Fiestas y Costumbres	
Literatura y legislación sobre coches en el Madrid del siglo XVIII, por <i>Joaquín Álvarez Barrientos</i> ...	201
Toros en la proclamación de Carlos III, por <i>Francisco López Izquierdo</i>	225

	<u>Páginas</u>
Geografía	
Apunte geográfico-económico de los pueblos de la actual provincia de Madrid en el año 1752, por <i>Fernando Jiménez de Gregorio</i> ...	259
Historia	
Noticias sobre una Cámara subterránea en la Puerta de la Vega, por <i>Manuel Montero Vallejo</i> .	301
Documentación sobre Pueblos de la provincia de Madrid en el Archivo Histórico de Protocolos, por <i>Antonio Matilla Tascón</i> ...	307
Literatura	
Documentos inéditos para la Biografía de la Familia hispano-genovesa de Gabriel Bocángel y Unzueta, por <i>Trevor J. Dadson</i> ...	415
Apuntes y antecedentes para una historia del sainete madrileño: El estreno de la «Gran Vía», por <i>Mariano Sánchez de Palacios</i> ...	453
Musicología	
Marcha de la Corporación del Ayuntamiento de Madrid. Compuesta sobre un Motete del siglo XVI atribuido a Carlos V. (Ensayo sobre la personalidad musical del Emperador), por <i>Juana Espinós Orlando</i> ...	467
Sociología	
Aportación a la Historia Social de Madrid. La transformación de los enterramientos en el siglo XIX: la creación de los cementerios municipales y su problemática, por <i>Federico Ponte Chamorro</i> ...	483
Aproximación a un estudio sociológico de la masonería madrileña en la Restauración, por <i>Francisco Márquez Santos</i> ...	497
Urbanismo	
La Ordenanza de Colmenar Viejo (1575) como fuente de investigación para su historia local, por <i>Adrián Arcaz Pozo</i> ...	513
Nuevos Documentos sobre Saneamiento y alumbrado público de Madrid en el siglo XVIII: Las «Reglas para construir cloacas», de Francisco Sabatini, y las «Instrucciones» para el Servicio de Iluminación, por <i>José Miguel Muñoz Jiménez</i> ...	525
SEMBLANZAS DE MADRILEÑISTAS ILUSTRES	
Don Martín Almagro Basch, por <i>José Simón Díaz</i> ...	551
Madrid en la Obra de Don Manuel de Terán, por <i>Aurora García Ballesteros</i> ...	555
BIBLIOGRAFIA	
Ensayo de revisión parcial de la «Bibliografía Madrileña» de Pérez Pastor (I), por <i>Yolanda Clemente San Román</i> ...	579
La Tipobibliografía Complutense: Pasado, presente e inmediato futuro, por <i>Julián Martín Abad</i> .	607

APUNTES PARA UNA FUTURA BIBLIOGRAFIA DEL INSTITUTO.

(Continuación) *

Por M. P. J.

I) ARTICULOS E INFORMACIONES SOBRE EL INSTITUTO

1978

El Alcalde presentó el libro sobre Madrid en fascículos (En *ABC*, 4 de octubre de 1978).

GARCÍA-OSUNA, Carlos. *Cien fascículos sobre Madrid*. (En *El Imparcial*, 4 de octubre de 1978).

Madrid en fascículos. (En *El País*, 4 de octubre de 1978).

Presentación del libro "Madrid". (En *Arriba*, 3 de octubre de 1978).

Presentación de la obra "Madrid en fascículos". (En *Informaciones*, 4 de octubre de 1978).

PRADOS DE LA PLATA, Luis. *En fascículos*. (En *ABC*, 3 de octubre de 1978).

1979

Tierno recibió al Instituto de Estudios Madrileños. (En *Informaciones*, 21 de mayo de 1979).

PRADOS DE LA PLAZA, Luis. *Política-Eficacia*. (En *ABC*, 22 de mayo de 1979).

Sobre la recepción del Ayuntamiento y el discurso del alcalde Tierno Galván.

PRADOS DE LA PLAZA, Luis. *Estudio madrileño*. (En *ABC*, 18 de agosto de 1979).

Sobre la reunión de trabajo presidida por el Alcalde y el supuesto informe del Instituto sobre la moción acerca del cambio de nombres de algunas calles.

— *Toda la verdad* (En *ABC*, 19 de julio de 1979).

Sobre el mismo tema.

* Véase ANALES, XV, 1978, págs. 15-24.

— ¿Más anestesia? (En ABC, 21 de julio de 1979).

Idem.

El expediente estaba paralizado desde 1970. Concedida la medalla de Madrid al musicólogo José Subirá. (En Mundo Obrero, 31 de julio de 1979).

Otorgada a propuesta del Instituto.

FERNÁNDEZ-CID, Antonio. *José Subirá, una vida al servicio de la Musicología.* (En ABC, 8 de agosto de 1979).

FRANCO, Enrique. *La obra de José Subirá, vital para la historia musical de Madrid.* (En El País, 10 de agosto de 1979).

LÓPEZ Y L. de TEJADA, Fernando. *Aún entre nosotros. El próximo centenario de José Subirá.* (En El Alcázar, 11 de agosto de 1979).

Medalla de Oro para Subirá. El musicólogo recibió el obsequio del alcalde Tierno Galván. (En Pueblo, 1 de agosto de 1979).

Medalla de Madrid al musicólogo Juan (sic) Subirá. (En ABC, 1 de agosto de 1979).

Subirá recibió la Medalla de Oro de Madrid. (En Informaciones, 1 de agosto de 1979).

RUIZ COCA, Fernando. *José Subirá, un catalán para Madrid.* (En Ya, 15 de agosto de 1979).

RUIZ TARAZONA, Andrés. *José Subirá: una vida de trabajo.* (En Hoja del Lunes, 6 de agosto de 1979).

SIMÓN DÍAZ, José. *Don José Subirá Puig, Medalla de Oro de Madrid.* (En Villa de Madrid, 1979, n.º 64, págs. 41-42).

1980

Para cambiar las calles. El Ayuntamiento consultará al Instituto de Estudios Madrileños. Hasta ahora no se había dirigido oficialmente a este organismo. (En Ya, 16 de enero de 1980).

El Instituto de Estudios Madrileños no es partidario del cambio de calles... (En Ya, 22 de enero de 1980).

Cambios en el callejón. No al Ayuntamiento del Instituto de Estudios Madrileños. (En Ya, 23 de enero de 1980).

El Instituto de Estudios Madrileños, contra el cambio de calles. En breve enviará su informe al Ayuntamiento. (En El Alcázar, 22 de enero de 1980).

El Instituto de Estudios Madrileños, sobre el cambio de nombre de calles. No traga. A pesar de que su informe no es vinculante, tiene mucho peso moral y ha sido claramente contrario. (En El Imparcial, 23 de enero de 1980).

GOZALO, Maribel. *El Instituto de Estudios Madrileños sobre el "baile" en el callejero. Contra el cambio de nombres.* (En El Alcázar, 23 de enero de 1980).

NACHÓN, María Luisa. *Reparos al cambio de nombres*. (En *Informaciones*, 23 de enero de 1980).

Por parte del Instituto de Estudios Madrileños. Reparos al cambio de nombre de 27 calles de Madrid. (En *Diario 16*, 23 de enero de 1980).

PRADOS DE LA PLAZA, Luis. *El cambio de nombres. El Instituto de Estudios Madrileños pone "reparos técnicos"*. (En *ABC*, 23 de enero de 1980, págs. 25 y 27).

CASTAÑOS, José María. *Las bayonetas*. (En *Ya*, 24 de enero de 1980).

El cambio de calles, al pleno de mañana. (En *Ya*, 24 de enero de 1980).

Junta del Instituto de Estudios Madrileños. (En *El Alcázar*, 7 de noviembre de 1980).

Obra sobre el "Madrid de los Austrias", del Instituto de Estudios Madrileños. (En *ABC*, 7 de noviembre de 1980).

IZQUIERDO, Antonio. *Sólo rencor*. (En *El Alcázar*, 24 de enero de 1980).

"No han valido las argumentaciones del Instituto de Estudios Madrileños, entidad corporativa que reúne a un buen número de historiadores o expertos en el tema matritense..."

NACHÓN, María Luz. *Habrá "baile"*. (En *Informaciones*, 24 de enero de 1980).

"La autorizada opinión del Instituto de

Estudios Madrileños respecto al cambio de los nombres de las calles parece ser que no ha sido tomada en cuenta..."

Pese a su carácter de cuerpo municipal. Se ha prescindido de la opinión de los cronistas de la Villa. (En *El Alcázar*, 25 de enero de 1980).

El cambio de nombre de veintisiete calles, al pleno de hoy... (En *ABC*, 25 de enero de 1980).

"...La recuperación de nombres tradicionales de Madrid anteriores al 14 de abril del 31, de acuerdo con el Seminario de Toponimia del Instituto de Estudios Madrileños, que hizo cinco mil fichas con los nombres y sucesivas denominaciones del callejero..."

El Pleno del cambio, hoy. Los antecedentes. (En *ABC*, 1 de enero de 1980).

Se restituirán las denominaciones anteriores a 1931. Todo listo para el cambio de nombre de calles. (En *Mundo Obrero*, 25 de enero de 1980).

"Los nombres que se restituirán han sido extraídos del fondo del Seminario de Toponimia del Instituto de Estudios Madrileños..."

AGUIRRE. *El nuevo callejero*. (En *ABC*, 26 de enero de 1980).

"... El estudio no se ha hecho, por supuesto, con los asesoramientos de los técnicos, como podrá serlo el Instituto de Estudios Madrileños..."

Casa de la Villa. Se aprobó el cambio de calles... (En *Ya*, 26 de enero de 1980).

1982

Nueva Junta directiva del Instituto de Estudios Madrileños. (En *Ya*, 16 de enero de 1982, pág. 13).

1983

Instituto de Estudios Madrileños. Nue-

vos miembros numerarios. (En *Hoja del Lunes*, 30 de mayo de 1983).

1985

[*El Alcalde Tierno Galván entrega sus diplomas a los miembros numerarios del Instituto.*] (En *ABC*, 24 de mayo de 1985, pág. 53).

II) RESEÑAS DE SUS PUBLICACIONES

Biblioteca de Estudios Madrileños

XIX. RUIZ PALOMEQUE, Eulalia. *Ordenación y transformaciones urbanas del casco antiguo madrileño durante los siglos XIX y XX.* 1976.

Res.: Ezquerro, Ramón de, en *Boletín de la R. Sociedad Geográfica*, CXIV, 1978, págs. 427-29, *Estudios Geográficos*, XXXIX, 1978, págs. 433-35, y *Revista de la Biblioteca, Archivo y Museo*, 1978, números 3-4, págs. 271-73.

XX. VINUESA ANGULO, Julio. *El desarrollo metropolitano de Madrid: sus repercusiones geodemográficas.* 1976.

Res.: Ezquerro, Ramón, en *Boletín de la R. Sociedad Geográfica*, CXIV, 1978, págs. 435-37 y *Revista de la Biblioteca, Archivo y Museo*, 1978, números 3-4, págs. 275-77.

XXI. GONZÁLEZ YANCI, María del Pilar. *Los accesos ferroviarios a Madrid. Su impacto en la geografía urbana de la ciudad.* 1977.

Res.: Ezquerro, R., en *Boletín de la R. Sociedad Geográfica*, CXIV, págs. 410-12 y *Estudios Geográficos*, XXXIX, 1978, págs. 435-37. Sanz García, José María, en *Revis-*

ta de la Biblioteca, Archivo y Museo, 1978, números 3-4, págs. 265-70.

XXII. OLIVERA POLL, Ana. *La enseñanza en Madrid: análisis de una función urbana.* 1978.

Res.: Arroyo Ilera, Fernando, en *Estudios Geográficos*, XL, 1979, págs. 135-38. Gavira, Carmen, en *Ciudad y Territorio*, 1979, n.º 2, págs. 117-18. Ossendach Sauter, Gabriela, en *Bordón*, XXXII, 1980, págs. 103-4 y *Revista Española de Pedagogía*, XXXVII, n.º 143, págs. 177-78.

XXIII. CORELLA SUÁREZ, María del Pilar. *Arquitectura religiosa de los siglos XVII y XVIII en la provincia de Madrid. Estudio y documentación del partido judicial de Getafe.* 1979.

Res.: López Jiménez, Luis, en *ABC*, 6 de marzo de 1980, pág. 28.

XXIV. CALLAHAN, William J. *La Santa y Real Hermandad del Refugio y Piedad de Madrid (1618-1832).* 1980.

Res.: Aguilar Piñal, Francisco, en *Revista de la Biblioteca, Archivo y Museo*, 1980, n.º 6, págs. 263-65. Bartolomé, Gregorio, en *Ya*, 24 de febrero de 1980, pág. 35.

"Madrid" (en cien fascículos)

Madrid, 1978-79.

Res.: En *El Alcázar*, 12 de noviembre de 1978; en *Arriba*, 12 de noviembre de 1978; García Nieto, José, en *Revista de la Biblioteca, Archivo y Museo*, 1978, números 3-4, págs. 281-87 (de los números 1-13). L.I, en *Hoja del Lunes*, 8 de octubre de 1978. Tadeo, T. F., en *El Alcázar*, 4 de octubre de 1978. Vega, José María de, en *Sábado Gráfico*, 11 de octubre de 1978, n.º 1.119, pág. 58.

El Madrid de los Austrias

Serie Documentación.

I. Relaciones breves de actos públicos

celebrados en Madrid de 1541 a 1650. Edición de José Simón Díaz, 1982.

Res.: Cerdan, François, en *El Criticon*, Toulouse, 1982, n.º 17, págs. 93-96. López Estrada, Francisco, en *Revista de Filología Española*, LXII, 1982, págs. 314-16.

Serie Estudios.

II. SIMÓN PALMER, María del Carmen. *La alimentación y sus circunstancias en el Real Alcázar de Madrid* 1982.

Res.: Alvarez Barrientos, Joaquín, en *Revista de Dialectología y Tradiciones Populares*, XXXVIII, 1983, págs. 292-94. Porto Ciaravelli, Lucrecia, en *Rassegna Iberistica*, Venecia, 1984, n.º 20.